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林定國：香港是跨地區法律和經濟合作樞紐

用好普通法制度
當好世界級跳板

香港法律周2024開幕 50個國家地區千人參會香港法律界的年度盛事、特區政府律政司年

度旗艦活動香港法律周2024昨日至8日一連五

天在香港會議展覽中心舉行，來自近50個國家

和地區的1,000餘名法律界、商界代表以線上

線下方式參會。應邀出席的外交部駐港特派員

崔建春致辭表示，香港作為中國唯一實行普通

法制度的司法管轄區，要繼續加強獨特的「超

級聯繫人」角色，用好香港普通法制度，當好

中外聯通的世界級跳板。中國將繼續深化改

革，香港也將在這一過程中迎來新的發展機

遇。他呼籲各界充分認識香港在促進國際交流

和合作中的獨特角色，並期待香港擁抱改變，

創造美好未來。 ●香港文匯報記者胡恬恬

香港文匯報訊（記者 凌瀚）香港警務處國安處
在2022年調查612人道支援基金案時，曾就有大
律師及事務律師專業失當向大律師公會及律師會
投訴。昨日有報道指，涉事的事務律師近日陸續
收到律師會發出的指責書或遺憾信，裁定律師收
取612基金款項，可能危害或有損個人獨立性或正
直品格以及個人或律師專業的名譽，違反《律師
執業規則》。香港律師會會長湯文龍昨日回應傳
媒查詢時表示，在不透露投訴內容的前提下，可
以透露律師會已完成調查所有16宗投訴，律師會
向相關的被投訴律師發出不同的警告或結案信
件。
湯文龍昨日表示，不會對個別個案作出評論，

該會已完成16宗投訴。根據審查及紀律常務委員
會批核的調查結果，律師會向相關的被投訴律師
發出不同的警告或結案信件，包括：指責書（let-
ter of disapproval）、遺憾信（letter of regret）或
「良好執業」勸喻信 （advisory letter on good
practice）。
他表示，這些信件內容包括律師會指出相關律

師接受了未經社團條例註冊的 612基金的款項，
而危及或損害其正直品格（違反律師執業規則第2
（a）條），以及律師專業的名譽 （違反律師執業
規則第2（d）條）。
律師會補充，該會按既定機制委派調查委員
會審理相關投訴，詳盡而審慎地考慮了所有在

案的相關資料，亦在某些法律觀點上索取了獨
立的法律意見，向被投訴律師交代投訴細節，
要求他們對相關投訴作出書面解釋，並給予被投
訴律師充足的答辯機會。有關律師如對調查結
果有異議，可以書面要求律師會理事會轄下的
審查及紀律常務委員會，對調查委員會的決定
作出覆檢。

存檔恐礙申請異地執業
香港律師會前會長、立法會法律界議員林新強

昨日接受電台訪問時表示，指責書或遺憾信兩者
性質分別不大，算是紀律處分，亦會存檔，若不
重犯，問題不大。有該些紀錄對接客一般沒影

響，但如果在其他地方申請執業證書或要在內地
等成立公司，通常會要求索取律師的良好聲譽證
明書，對此或有所影響。
林新強表示，今次只是發警告信，若要召開紀

律聆訊，則須經理事會同意，又相信律師會是按
機制經轄下委員會，包括參考以往案例、考慮公
眾利益等而作出處分。「因為律師會有操守，每
名客戶都要了解錢從何來，查核他有沒有地址證
明書，工作、職業是什麼，這些都是我們要做
的。」
香港大律師公會同樣接獲投訴，牽涉38名大律

師。早前，公會裁定投訴不成立，並決定終止調
查。

律師會完成16宗涉「612黑金」案投訴 向多名違規律師發警告書遺憾信

香港法律周2024的主題為「香港普通法制度：中
外機遇之世界級跳板」，首日以亞太國際私法

峰會拉開序幕，後續論壇包括第二屆融通與發展法
治論壇、超越訴訟：香港替代爭議解決的多元化生
態、法治灣區協同聚變、法治：最好的營商環境，
旨在向參與者提供機會，與著名專家、從業者、政
府官員及學者就國際法、替代爭議解決的發展、粵
港澳大灣區的機遇、區內外法治等議題交流討論。
會場並設國家法治建設成就展，重點介紹國家法治
建設的里程碑和成就，以及香港在助力國家法治發
展方面的作用。

籲發揮制度人才區位優勢
應邀出席香港法律周開幕式暨亞太國際私法峰會的
崔建春以《以法治促善治，於變局開新局》為題致
辭。他指出，中國共產黨二十屆三中全會作出了進一
步全面深化改革、推進中國式現代化的戰略部署。最
近，特區行政長官李家超發表新一份施政報告，承諾
進行改革。香港特區積極回應國家發展戰略，銳意改
革、奮發進取，定能用好「一國」之利和「兩制」之
便，用好香港普通法制度，發揮制度、人才、區位優
勢，當好中外聯通的世界級跳板。
第一，用好制度優勢，做好開放合作的橋樑。中
央政府堅定不移貫徹「一國兩制」是香港繁榮發展
的最大底氣。香港可繼續強化內聯外通的獨特角
色，為中外企業經貿往來牽線搭橋。作為中國唯一
實行普通法制度的司法管轄區，香港可充分發揮普
通法普遍適用性，凝聚不同市場主體，拓展暢通便
捷的國際聯繫。
第二，用好人才優勢，做好規則融通的接口。作為

亞太區國際法律及解決爭議服務中心，香港可繼續發
揮金融法律人才資源和專業服務優勢，為企業投資布
局、融資管理、風險防控、爭端解決等提供服務保
障，推動監管政策、治理規則和准入標準同國際接
軌，營造自由開放法治的營商環境。
第三，用好區位優勢，做好文明互鑒的紐帶。香港

可發揮中外文化薈萃優勢，善用東西交融區位便利，
當好多元文化交流紐帶，推動不同國家和地區法治經
驗交流、法律機制協調和司法互助合作，推進法律制
度、法律文化和法律實踐聯動，講好法治互學互鑒故
事，搭建法律服務互動共享平台。

冀求變搶抓國家變革機遇
「法者，天下之公器也，變者，天下之公理也。」

崔建春表示，在回歸祖國後，香港在國家改革開放的
壯闊洪流中敢為天下先，為祖國創造經濟長期平穩快
速發展的奇跡作出了不可替代的貢獻。現在，進一步
全面深化改革是香港搶抓新機遇、謀劃新發展、拓展
新空間的又一良機。「我們期待，香港以主動求變精
神，把握歷史機遇，充分發揮『一國兩制』香港法治
特色優勢，闊步邁向由治及興，攜手共建更加美好未
來！」

崔
建
春
：

●香港法律周2024昨日起一連五天在會議展覽中心舉行。 Fb圖片
●崔建春昨日在香港法律周2024開幕式暨亞太國際私法峰
會上致辭。 外交部駐港公署網站圖片

香港文匯報訊（記者 胡恬恬）特區政府律政司
司長林定國昨日在香港法律周2024開幕式暨亞太
國際私法峰會致歡迎辭時表示，亞太地區擁有巨
大的經濟潛力，涵蓋了不同的法律制度領域。香
港強大的法律基礎加上與內地的緊密聯繫和支
持，使香港定位成跨地區法律和經濟合作重要樞

紐。他並宣布，將於香港法律周的最後一日（本
月8日）舉行香港國際法律人才培訓學院啟動儀
式。
林定國表示，香港法律周自2019年創辦以來，

已成為法律界專業人士和學者討論重要法律議題
的主要平台。「每年都匯聚了世界各地的法律界
翹楚、學者、法官和專家共同探討影響香港、亞
太地區，甚至是環球發展的法律議題。」
他說，今年法律周主題是「香港普通法制度：

中外機遇之世界級跳板」，突顯香港作為中國、
亞太區與世界之間橋樑的獨特角色。「在『一國
兩制』下，香港是中國唯一實行普通法的司法管
轄區。憑藉穩固的法律基礎，以及與內地的緊密
聯繫和支持，香港已成為區內以至全球法律和經
濟合作的重要樞紐。」

周五辦國際法律人才培訓學院啟動式
林定國提到，律政司正在籌建香港國際法律人

才培訓學院，法律周的最後一天將舉行學院的啟
動儀式。學院將組織各類實務培訓課程、研討會
及國際交流計劃等，為國家培養與外國相關的法
律實務人才，符合國際法、普通法、民法和國家
法制的法律人才，增強法律專業人才的國際視野
和專業能力，特別是將會促進與「一帶一路」沿
線地區的法律人才交流，為參與國家提供法律專
業支持。

對於首日舉行的亞太國際私法峰會，林定國期
待能激發新思路，推動國際法律的未來發展。他
指出，亞太地區擁有巨大的經濟潛力，涵蓋了不
同的法律制度領域，這種多樣性亦引發了複雜性
和不確定性。「峰會將共同探討如何統一和協調
各個盈利領域，以支持經濟增長並促進整個地區
的跨境互動。」
林定國還介紹了今年法律周其他活動，包括探
討替代性糾紛解決、香港在中國法治開放中的角
色等議題，亦會涉及如何利用人工智能和其他新
興技術來提升法律服務的效率等，他期待未來香
港能夠繼續在國際法律舞台上發揮重要作用，為
全球法律和經濟的發展作出更大貢獻。

張國鈞：私法調和可促進商業活動
在昨日活動結束後，律政司副司長張國鈞閉幕
致辭時表示，峰會討論的法律確定性和可預測性
對當前全球化背景下的跨境交易至關重要，私法
的調和和現代化是企業運營的實際需求，可直接
促進商業活動順利進行。隨着加密貨幣和其他數
字資產的興起，建立清晰的法律框架有助於促進
技術信任和消費者保護，香港在這方面的努力有
助於維護國際金融中心的地位。
此外，他又說，安全交易對企業資本獲取亦十

分重要，香港擁有完善法律系統，正成為全球企
業設立國際總部的首選地。

●林定國昨日在香港法律周2024開幕式暨亞太國
際私法峰會致歡迎辭。 Fb圖片

香港文匯報訊（記者 胡恬恬）國際統一私法協會
秘書長蒂拉多（Tirado）在香港法律周暨亞太國際私
法峰會致歡迎辭時表示，香港在全球法律與金融領域
具有獨特的地位，也得到全世界的認可。他表示，國
際統一私法協會與香港律政司已進行了長時間的合
作，並對日後加強合作的各種提議都持開放態度，包
括在香港開設辦事處。
國際統一私法協會成立於1926年，是目標為統一
國際私法而成立的政府間組織。截至2023年，協會
共有65個成員國，中國於1986年加入成為會員國。
蒂拉多昨日表示，能在疫情後回到香港參加這一法
律界的盛會，感到無比榮幸，「我們非常高興地看到

香港重返昔日的繁榮」，並形容香港充滿活力、高
效、國際化、多元文化，「這座城市在全球法律與金
融領域『extraordinary and unique（非凡和獨特）』
的地位，得到全世界的認可。我很高興看到香港比以
往任何時候都強大。」
蒂拉多表示，亞洲已成為協會的主要焦點之一，過

去兩年，協會對亞洲的關注日益增加，尤其是在國際
貿易、金融穩定和可持續發展等方面，成員國已擴展
至包括蒙古國和新加坡，顯示出對亞太地區的重視。

對在港設辦事處持開放態度
「隨着協會成員的擴展，香港的法律專業能力將進

一步提升，為促進國際法律合作提供支援。」他表
示，協會新成立的亞洲跨國法中心，匯聚來自亞洲地
區的政府官員、學者、研究者和專業人士，促進法律
工具的發展和應用，「香港及中國內地是協會工作其
中非常重要的一部分，期待未來能有更多合作。」他
說。
蒂拉多表示，協會未來的主要工作將集中在兩個核

心概念上：可持續性和科技創新，期望與香港的合作
能在這些領域取得實質性進展。
蒂拉多在接受傳媒訪問時表示，國際統一私法協會

與香港律政司已進行了長時間的合作，對合作成果感
到很滿意，對日後加強合作的提案都持開放態度，包
括在香港開設辦事處。兩年後，協會將慶祝成立百
年，他強烈期望得到香港特區以及包括中國在內的整
個亞洲地區的支持與幫助。

私法協會讚港法律與金融領域地位非凡

●國際統一私法協會秘書長蒂拉多在香港法律周
暨亞太國際私法峰會致歡迎辭。 Fb圖片


